
209359 - هل هناك وقت معين للرقية ؟

السؤال

هل هناك وقت محدد خلال اليوم لعمل الرقية ؟ فقد سمعت أنه ينبغي أن تكون بعد طلوع الشمس ، وبعد العصر،
فهل هذا صحيح ؟ وإذا لم يكن كذلك ، فمتى وقتها الصحيح ، وكم يستمر مفعولها ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
الرقية الشرعية مستحبة ، فقد رقى النبي صلى الله عليه وسلم نفسه ، ورقى أصحابه رضي الله عنهم أنفسهم ،

وهي من العلاجات الشرعية التي يستعملها العبد للوقاية من الآفات البدنية والنفسية والشيطانية .
وليس هناك وقت معين للرقية ، بل تفعل في أي وقت من ليل أو نهار ، ولو تحرى بها بعض أوقات الإجابة ، كجوف
الليل الآخر : فهو حسن إن شاء الله ، لكن ليس لأن للرقية علاقة أو تقيدا بوقت معين ؛ بل لأن الرقية في حقيقتها :

دعاء ورغبة إلى الله ، فلو تحرى بها وقت إجابة الدعاء ، فهو حسن .
وهكذا سائر الأوقات التي يرجى فيها إجابة الدعاء .

مع أنها مشروعة في كل وقت ، ولم يتقيد ورودها في السنة بوقت دون آخر .

ا لَّمَ كَانَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ا : ” أَنَّ رَ نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ روى البخاري )4439( ، ومسلم )2192( عن عَ
ثُ تُ أَنْفِ قْ فِ يهِ ، طَ يَ فِ فِّ وُ ي تُ هُ الَّذِ عَ جَ كَى وَ تَ ا اشْ لَمَّ هِ ، قالت : فَ دِ نْهُ بِيَ حَ عَ سَ مَ اتِ ، وَ ذَ وِّ عَ هِ بِالْمُ سِ لَى نَفْ ثَ عَ كَى نَفَ تَ اشْ

نْهُ ” . لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ دِ النَّبِيِّ صَ حُ بِيَ سَ أَمْ ثُ ، وَ نْفِ ي كَانَ يَ اتِ الَّتِ ذَ وِّ عَ هِ بِالْمُ سِ لَى نَفْ عَ
قال ابن عبد البر رحمه الله :

آنِ ” . رْ قَى بِالْقُ يهِ الرُّ فِ مِ ، وَ لَا لْإِسْ لِ ا نْ أَهْ هُ مِ رَ نْ أَنْكَ لَى مَ دُّ عَ الرَّ قَى وَ اتُ الرُّ بَ ثْ يهِ إِ ” فِ
انتهى من “التمهيد” )8/ 129( .

الَ : ) يلُ ، قَ رِ بْ اهُ جِ قَ لَّمَ رَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ كَى رَ تَ ا اشْ الَتْ : ” كَانَ إِذَ ا قَ ةَ أَنَّهَ ائِشَ نْ عَ وروى مسلم )2185( عَ
نٍ ( . يْ ي عَ لِّ ذِ رِّ كُ شَ دَ ، وَ سَ ا حَ دٍ إِذَ اسِ رِّ حَ نْ شَ مِ يكَ ، وَ فِ شْ اءٍ يَ لِّ دَ نْ كُ مِ رِيكَ ، وَ بْ مِ اللهِ يُ بِاسْ

الَ : ) قَ تَ ؟ فَ كَيْ تَ دُ اشْ مَّ حَ ا مُ : يَ الَ قَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ يلَ أَتَى النَّبِيَّ صَ رِ بْ يدٍ : ” أَنَّ جِ عِ نْ أَبِي سَ وروى مسلم )2186( عَ
مِ اللهِ يكَ ، بِاسْ فِ شْ دٍ ، اللهُ يَ اسِ نِ حَ يْ لِّ نَفْسٍ أَوْ عَ رِّ كُ نْ شَ يكَ ، مِ ذِ ؤْ ءٍ يُ يْ لِّ شَ نْ كُ يكَ ، مِ قِ مِ اللهِ أَرْ : ) بِاسْ الَ مْ ( ، قَ نَعَ

يكَ ( . قِ أَرْ
ا أَبَا الَ ثَابِتٌ : يَ قَ الِكٍ ، فَ لَى أَنَسِ بْنِ مَ ثَابِتٌ عَ لْتُ أَنَا وَ خَ : ” دَ الَ يزِ بن صهيب قَ زِ دِ العَ بْ نْ عَ وروى البخاري )5742( عَ
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، بَّ النَّاسِ مَّ رَ : اللَّهُ الَ : بَلَى، قَ الَ لَّمَ ؟ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ ةِ رَ يَ قْ يكَ بِرُ قِ : أَلاَ أَرْ الَ أَنَسٌ قَ تُ ، فَ كَيْ تَ ةَ ، اشْ زَ مْ حَ
ا ” . مً قَ رُ سَ ادِ غَ اءً لاَ يُ فَ يَ إِلَّا أَنْتَ ، شِ افِ ي ، لاَ شَ افِ فِ أَنْتَ الشَّ اسِ ، اشْ بَ البَ هِ ذْ مُ

ثانيا :
لَى ى إِ ا أَوَ لَّمَ كَانَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ : ” أَنَّ النَّبِيَّ صَ ةَ ائِشَ نْ عَ تستحب الرقية قبل النوم ؛ لما روى البخاري )5017( عَ

بِّ النَّاسِ وذُ بِرَ لْ أَعُ قُ لَقِ ، وَ بِّ الفَ وذُ بِرَ لْ أَعُ قُ دٌ ، وَ وَ اللَّهُ أَحَ لْ هُ ا: قُ مَ يهِ أَ فِ رَ قَ ا فَ مَ يهِ ثَ فِ مَّ نَفَ هِ ، ثُ يْ فَّ عَ كَ مَ لَةٍ جَ لَّ لَيْ هِ كُ اشِ رَ فِ
اتٍ ( . رَّ لِكَ ثَلاَثَ مَ لُ ذَ عَ فْ هِ ، يَ دِ سَ نْ جَ لَ مِ بَ ا أَقْ مَ هِ وَ هِ جْ وَ هِ وَ أْسِ لَى رَ ا عَ مَ أُ بِهِ دَ بْ هِ ، يَ دِ سَ نْ جَ اعَ مِ طَ تَ ا اسْ ا مَ مَ حُ بِهِ سَ مْ مَّ يَ ، ثُ

ثالثا :
لم يوقت الشرع وقتا معينا لمفعول الرقية ، والمشروع أن العبد إذا اشتكى رقى نفسه ، ولا يزال يرقيها حتى يبرأ

بإذن الله ، كما أنه لا يزال يتناول الدواء حتى يبرأ بإذن الله .
وما يقال من كون الرقية يسري مفعولها عشرة أيام أو نحو ذلك : قول لا دليل عليه ، وإنما المشروع أن المسلم إذا

اشتكى ، قرأ على نفسه حتى يبرأ .

راجع إجابة السؤال رقم : )3476( .

والله أعلم .
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